
■长话短说

残疾人就业需要社会各
界给予广泛关注 。 期待更多
的企业能够关注残疾人就业，
尽可能为他们提供就业岗位，
并多些人性化举措 ， 让 “温
暖的平台” 越来越多。

■网评锐语

新闻【快评】02

■有感而发

直播带货要加快品质化发展步伐

□杨玉龙

■每日图评

■世象漫说

营造天朗气清的网络生态、 安全可信的网络空
间， 是亿万网民福祉， 尤其事关青少年的健康成长。
记者采访发现， 受经济利益驱动、 平台监管不严、 治
理手段匮乏等影响， 自媒体乱象不断， 且逐步呈现运
营管理机构化、 内容创作组织化的特点， 各种网络谣
言犹如病毒 ， 不断变异 ， 其手段与危害都在升级 。
（9月1日 半月谈） □朱慧卿

自媒体乱象
李雪： 9月1日， 江苏部分城

市的交警对电动车违法行为进行
查处 。 据了解 ， 在一天的检查
中 ， 警方不仅发现一 部 分 没 有
按要求佩戴头盔的行为 ， 还看
到 了 诸 如 “ 三 级 头 ” 、 斗 笠 、
玩 具 头 盔 等 让 人 大 开 眼 界 的
“奇葩头盔”。 佩戴 “奇葩头盔”
终究是害己害人。 法规的目的是
为了保护电动自行车驾驶人的行
车安全， 需要每个人共同遵守努
力去落实。

■劳动时评
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每天在路上奔波的外卖小
哥已经成为交通道路上重要的
一部分， 但是外卖员驾车不遵
守交通规则的事故也屡屡发
生 ， 不少人惊呼外卖小哥在
“以命送餐”。 近日， 海淀检察
院以危险驾驶罪对外卖小哥文
某某提起了公诉 。 （9月2日
《北京晚报》）

“以命送餐”， 其实就是
“以命博时间”， 这其实于各地
都是普遍现象 。 化解如此的
“以命送餐 ”， 实在是当务之
急。 据认为， 要化解外卖小哥
“以命送餐”， 除了加强教育，
强化外卖小哥的安全意识、 还
需要多管齐下的治理。

专家分析， 外卖平台的薪
酬和用工制度设计在“催促”这
一群体疯狂抢时间。现在，在尽
可能短的时间里送到， 已经成
了外卖公司争夺客户的杀手锏
之一。于是，在规定的时间里送
到，大凡与送餐员的收入挂钩，
送餐超时了，不只报酬减少，还
可能被客户投诉， 再被公司扣
钱。以至送餐员不惜罔顾安全，
甚至“以命博时间”。

虽然不止一家外卖平台宣
布进入智能派单时代， 利用大
数据进行科学派单， 但系统更
多考虑的是怎么提高送餐效
率， 却很少考虑到送餐过程中
的一些不可控因素， 比如商家
出餐时间、 道路交通以及未知
突发情况等。显然，让外卖小哥
不再“以命送餐”，需要从源头
抓起，多少时间送到，要经科学
合理的测算，除了路程，还应加
上道路通行条件的变量， 在如
此基础上的与收入挂钩， 既让
消费者满意，送餐员自身有安
全保障，也不至危害行人安全。

让外卖公司的规定回归科
学与合理，又符合法规制度，需
要有关方面干预。实际上，外卖
小哥“以命送餐”，说到底，凸现
出的是监管的空白。也因此，对
造成外卖小哥“以命送餐”的相
关规定，应该进行审查。同时，
对外卖小哥交通违规行为除了
严格执法， 还应与行业准入挂
钩。若此，“以命送餐”才有可能
得到化解。 □钱夙伟

别让“奇葩头盔”
坑己害人

遏制快递柜变“甩手柜”
需明确罚则

帮扶残障人士就业应多些“温暖的平台”

外卖小哥
“以命送餐”如何化解

张淳艺： 据媒体报道， 《厦
门经济特区邮政条例》 已于近日
经厦门市第十五届人民代表大会
常务委员会第三十七次会议通
过。 相关条款规定， 快递企业未
经收件人同意使用智能投递设施
投递快件， 企业和相关责任人将
受处罚。 遏制快递柜变 “甩手
柜”， 需要明确罚则， 构建法治
闭环， 提高快递服务管理的法治
化和精细化水平。

透过落地玻璃窗， 阳光洒进
郑州市郑东新区一座商业楼18层
的餐桌上， 每张餐桌桌面上都立
着一个特殊的提示牌 ：“我 们 有
听不到您声音的孩子 ，喜憨儿
式的服务是我们的特色 ，谢谢
您的支持与鼓励 ， 感恩 ！” 在
这 家 大 部 分 工 作 人 员 是 听 障
人士的餐厅 ，店员们有着特殊
的工作方式 ：每个人的手上都

配有震动呼叫器 ，一旦顾客需
要他们 ，就会按动桌子上的服
务 按 钮 ，发 出 呼 叫 后 ，他 们 的
手环就会震动 。虽然存在着听
力和语言上的障碍 ，但这并不
妨 碍 他 们 提 供 细 心 周 到 的 服
务 。（9月2日《工人日报》）

这家餐厅被媒体称之为一家
“无声” 却有情的餐厅。 对此称
号， 可谓实至名归， 因为这家餐
厅大部分工作人员是听障人士，
正所谓 “无声”， 而餐厅却给了
这 些 听 障 人 士 提 供 了 可 心 的
工作岗位 ， 可谓 “有情 ” 。 不
必 讳 言 ， 残 障 人 士 在 现 实 生
活 中 有着诸多不便 ， 但是他们
也有着融入社会、 享受生活的权
利 ， 这也正需要社会多些 “有
情” 之举。

诚如新闻中的这家餐厅， 店
里10名员工， 有6名是听力障碍
人士； 待遇方面， 开出了比残障
人士行业内水平高近一倍的工
资， 管吃管住， 如果不住的话每
月补贴500元房费； 店员们有着
特殊的工作方式， 每个人的手上
都配有震动呼叫器， 一旦顾客需
要他们， 就会按动桌子上的服务
按钮……这些既让听障人士得到
了应有的尊重， 更让他们实现了
自我价值。

针对残疾人就业， 国家有着
法规方面的保障。 《残疾人就业
条例》 就明确， 国家鼓励社会组
织和个人通过多种渠道 、 多 种
形 式 ， 帮 助 、 支 持 残 疾 人 就
业 ， 鼓 励 残 疾 人 通 过 应 聘 等
多 种 形 式 就 业 。 禁 止 在 就 业

中 歧 视 残 疾 人 。 即 便 如 此 ，
残疾人在现实生活中 ， 就业通
道并非是一路畅通。 如， 跟别人
干同样的活工资却比别人少， 只
因有听力障碍。 而这样的现象并
不是孤案。

可见， 残疾人就业不仅需要
法规保障， 更需要社会各界给予
扶持 ， 搭建起更多 “温暖的平
台”。 而要实现此， 既需要各级
政府的政策支持， 也离不开用人
单位的积极付出。 从政府角度来
看， 制定优惠政策和具体扶持保
护措施 ， 为残疾人就业创造条
件， 开发适合残疾人就业的公益
性岗位等， 可以有效纾解残疾人
就业乃至创业难。

而从用人单位角度讲， 应认
识到， 尽管企业吸纳残疾人就业

可享受增值税优惠， 但是企业吸
纳残疾人就业是企业应当履行的
社会责任。 而且，在具体用工中，
不仅要依法、诚信、文明用工，更
需要多些人性化举措。 诚如上述
提到的餐厅， 不仅为每个人的手
上都配有震动呼叫器， 而且在餐
桌上还有相应提示牌， 这就能很
好保障听障人士的工作环境。

总之， 残疾人就业需要社会
各界给予广泛关注。 诚如新闻中
的这家餐厅， 据经营者表示， 餐
厅实现盈利后， 希望能够把49%
的盈利， 捐出去做公益事业。 这
也彰显出企业的社会责任心。 当
然， 期待更多的企业能够关注残
疾人就业， 尽可能为他们提供就
业岗位， 并多些人性化举措， 让
“温暖的平台” 越来越多。

数据显示，今年上半年，全国
电商直播超1000万场， 活跃主播
数超40万， 上架商品数量超2000
万， 直播带货成为电商发展的新
引擎。 打开手机，“全网最低价”
“明星助阵”“一场过亿”， 直播间
内一片火热；直播间外，不少消费
者、商家和主播却陷入维权困局。
随着直播带货进入所谓 “下半
场”， 究竟什么才是良性发展的
“王道”？（8月31日 新华网）

直播带货无疑是当前经济领
域的热词之一， 一部手机就能打
通过去横亘在厂家与消费者之间

的中间环节， 意味着可以减去不
小的营销成本， 使消费者能够以
更加优惠的价格购买到心仪的商
品， 而网络的通达性也能够让厂
家拥有更庞大的消费者基础，两
者皆可获益。 但现实并没有那么
美好， 直播带货虽然凭借独特的
优势快速发展， 但也难以避免的
陷入了“野蛮生长”的困境，大量
参与者的涌入导致行业变得良莠
不齐， 一些问题在不断暴露与激化，
直播带货的未来并非一片坦途。

直播带货虽然是一种新业
态， 但同样应当遵守市场经济规

则。 商家和主播不能将直播带货
作为“一锤子买卖”，只想着如何
把商品卖出去，却不考虑和尊重消
费者的利益。 无论是企业还是个人，
诚信经营始终是应当坚守的从业
底线，在健康发展的行业中，谁都
不该沦为“韭菜”，而是要彼此信
赖、彼此支持。直播带货必须加快
品质化建设， 需要尽快出台相关
的职业规范和行业标准 ， 让行
业 内 的各方参与者都能够按照
规则运作， 沟通营造和维护良好
的行业发展环境， 把行业长久发
展的根基夯得更加牢靠。 □胡蔚

逼仄的旧里内， 老人腿脚使
不上劲难以洗浴， 上个厕所起身
费老大力气， 走在湿滑的地面上
总担心不小心摔一跤……为改善
上述状况， 提升老年人居家养老
的安全性、 便利性与舒适性， 上
海市民政局今年在本市部分街道
试点开展了面向老年人家庭的居
室环境适老化改造， 这也是全国
首个市场化适老化改造项目 。
（9月2日 《解放日报》）

上海试点开展面向老年人家
庭的居室环境适老化改造， 而这
还是国内首个市场化适老化改造
项目 ， 积极意义与示范价值显
著。 据了解， 截至2019年年底 ，
上海已为符合条件的困难老年人
家庭实施居家适老化改造 8000

户 。 为扩大受益面 ， 此次试点
中， 本市60周岁及以上的户籍老
年人均可申请参加市场化适老化
改造项目， 并采取 “政府补贴+
企业让利+家庭自负 ” 的机制 ，
根据老年人经济困难程度、 身体
照护等级、 是否为特殊群体等维
度申请不同比例资助。

实施老年人居家适老化改
造， 有助于提升老年人的生活质
量。 上海推出的全国首个市场化
适老化改造项目，值得各地借鉴。
推进市场化适老化改造， 更为契
合老龄化趋势， 能够更好满足老
龄化社会的需求。当然，各地情况
不同，如老龄化程度、生活水平、
经济条件、老旧小区情况等等，都
各有不同，所以，如同推进市场化

适老化改造， 要能根据各地情况
而定，不能“死搬硬套”。

适老化改造并非易事， 如需
要加入多种配套化设施， 还需要
长期维护， 所以， 适老化改造将
是一个长期的过程， 相关部门不
能 “龙头蛇尾”， 不能把适老化
改造变成了面子工程 、 形象工

程 、 烂尾工程 ， 而要能加强管
理。 要更好发挥市场化作用， 盘
活市场和经济资源， 政府也要发
挥 “保底” 功能， 更快更好地推
进市场化适老化项目， 更好提升
老年人居家养老的安全性、 便利
性与舒适性。

□戴先任

适老化改造有助提升老年人生活质量


